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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер восточный, юго-восточный.
Температура:

ночью +12, +17, днем +22, +27.

Впрочем, разговор о дет-
ской проблематике зашел да-
леко не сразу. Первым в про-
грамме посещения значился
комплекс зданий культурно-
развлекательного центра на
Московском шоссе. Его строи-
тельство началось в конце ми-
нувшего года на деньги частных
инвесторов. Сейчас фактичес-
ки готова первая пусковая оче-
редь (ее открытие запланиро-

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СДАЮТСЯ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ
Долговременная программа по развитию сети
дошкольных учреждений в Вологодской области
нуждается в корректировке: будет открыто
гораздо больше новых детских садов, чем
предполагалось ранее. Это заявление Губернатор
Вячеслав Позгалев сделал во время очередного
посещения различных объектов строительства
на территории областного центра.

вано на начало сентября). В че-
тырехэтажном здании размес-
тятся гардероб на 1500 мест,
залы детских аттракционов и
игровых автоматов, кафе, рес-
торан, банкетный зал, бильярд-
ная на 18 столов, боулинг, бар
и другие помещения. В конце
2008 года планируется открыть
вторую очередь культурно-раз-
влекательного центра, в кото-
рую войдут аквапарк, крытый

ледовый каток и большая гос-
тиница. Для транспортного со-
общения между комплексом и
центром города будет задей-
ствовано 80 новых автобусов.
Первые 10-12 из них выйдут на
линию уже через месяц.

Вячеслав Позгалев осмотрел
здание центра в сопровождении
своего первого заместителя
Виктора Рябишина (именно он
курирует блок строительных
вопросов) и главы города Алек-
сея Якуничева. И увиденным,
судя по всему, остался доволен.
Но на обратном пути между Гу-
бернатором и руководителями
управляющей компании возник
весьма оживленный диалог по
поводу будущего персонала для
обслуживания центра.

- Кадровая проблема стано-
вится одной из самых острых в

области, - акцентировал внима-
ние собеседников Вячеслав Поз-
галев. - На следующий год в свя-
зи с ростом объемов производ-
ства наши предприятия подали
заявки на 60 тысяч новых рабо-
чих рук. Однако центр занятости
обещает лишь 7000 работников.
Чтобы покрыть возникающий де-
фицит, необходимо приглашать
недостающие кадры из-за пре-
делов области. И привлекать их
не только высокой зарплатой, но
и жильем. Чтобы ваш центр не
встал из-за отсутствия обслужи-
вающего персонала, наверное,
стоит задуматься о строитель-
стве малосемейного дома. Бла-
го, что технологии строитель-
ства таких домов уже давно от-
работаны.

Окончание на 2-й странице.

5 АВГУСТА -
ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА

УВАЖАЕМЫЕ ТРУЖЕНИКИ И ВЕТЕРАНЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ!
Поздравляю вас с профессиональным праздником - Днем же-

лезнодорожника!
Обеспечение вами стабильной и качественной деятельности

железнодорожного транспорта способствует социально-эконо-
мическому развитию области, территориальному и экономичес-
кому единству региона, удовлетворению потребностей предпри-
ятий и населения в грузовых и пассажирских перевозках.

Усилия коллективов Северной и Октябрьской железных до-
рог направлены на расширение маршрутной сети, модерниза-
цию подвижного состава, строительство и реконструкцию объек-
тов инфраструктуры, обеспечение безопасности перевозок.

Сохраняя преданность профессии и преемственность поко-
лений, вы вносите весомый вклад в развитие транспортного ком-
плекса области.

Благодарю вас за труд на благо земли вологодской. Желаю
здоровья, благополучия, новых трудовых успехов, оптимизма,
удачи и хорошего настроения.

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

АКТУАЛЬНО

ЦЕНЫ НА ХЛЕБ БУДУТ
СНИЖЕНЫ

С понедельника, 6 августа, цены на некоторые сорта хле-
бобулочных изделий на Вологодчине будут снижены. Это ре-
шение было принято на совещании в Правительстве области,
которое провел Губернатор Вячеслав Позгалев.

Глава области отметил, что на Вологодчине есть необходимые
возможности для стабилизации цен на зерновом рынке, что позво-
лит смягчить последствия наметившегося в стране роста цен на зер-
но. По указанию Губернатора Правительство области реализует па-
кет мер по использованию регионального резервного зернового
фонда, а мукомолы получат возможность льготного финансирова-
ния за счет субсидирования процентных ставок по кредитам. В част-
ности, комбинаты хлебопродуктов Вологды и Шексны получат из
госрезерва зерна 2,5 тысячи тонн продовольственной пшеницы, что
позволит зернопереработчикам уже с 6 августа снизить отпускную
цену на муку на 12 процентов. Крупнейшие хлебопекарные предпри-
ятия области (ЗАО «Вологодский комбинат хлебопродуктов», ОАО
«Череповецкий хлебокомбинат», ОАО «Славянский хлеб») с 6 авгус-
та соответственно снизят цены на основные виды хлебобулочных из-
делий: хлеб «Дарницкий» и батон «Нарезной» подешевеют на 1 рубль.
В итоге розничные цены на хлеб «Дарницкий» и батон «Нарезной» в
Вологде снизятся с 17,55 рубля до 16,55 рубля, а в Череповце соот-
ветственно с 18,8 рубля до 17,8 рубля.

Кроме того, Губернатор поручил Правительству области рассмот-
реть вопрос о частичном субсидировании процентных ставок для
производителей хлеба по кредитам на закупку муки, что сделает воз-
можным дальнейшее снижение цен на хлеб.

Вячеслав Позгалев подчеркнул, что регулирование ситуации на
хлебном рынке будет находиться на особом контроле у власти, так
как затрагивает интересы самых широких слоев населения.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ЮБИЛЕЙ

НА РОДИНЕ БЕЛОВА
4-5 августа земляки и почитатели творчества В.И.Бело-

ва соберутся на его родине в Харовском районе. В живо-
писных азлецких местах продолжатся мероприятия обла-
стной юбилейной программы, посвященной 75-летию пи-
сателя-земляка.

Сегодня в 11 часов праздничные торжества начнутся в дерев-
не Тимониха. Здесь находится родной дом Василия Ивановича,
сюда он возвращался из дальних мест, на этой земле черпал жиз-
ненные силы и вдохновение. Земляки посвятили писателю Азлец-
кую ярмарку промыслов и ремесел, на которой будут представ-
лены изделия народных мастеров, продукция местных хозяйств.

В 12 часов начнется большой концерт гармонистов, частушеч-
ников, исполнителей народной песни «Звенит гармонь над роди-
ной Белова».

Замечательным подарком Василию Ивановичу станут работы
художников, представленные на выставке «Ольховая сторона»,
которая будет развернута прямо перед домом писателя.

В 15 часов праздник продолжат народные гулянья «Выходи
плясать на круг» с зажигательными народными плясками и хоро-
водами. Завершит программу в Тимонихе «Азлецкая вечера», где
каждому гостю будут предложены блюда народной кухни.

В 16 часов шумный праздник направится в город Харовск -
начнется гармошечная акция «От Тимонихи до Харовска играй,
гармонь моя» с остановками и яркими концертами гармонистов
в селе Шапше и поселке Ситинском.

Торжественные мероприятия продолжатся в День города Харовс-
ка - 5 августа на главной площади районного центра - Октябрьской.

Не будем раскрывать все секреты, но тех, кто приедет в Ха-
ровск, ждет много интересного.

Соб.инф.

ГОЛОС ВЕТЕРАНА

ЗАСЛУГИ ОТМЕЧЕНЫ
ПО ДОСТОИНСТВУ

Состоялось чествование бывшего председателя Воло-
годского облисполкома, активного участника Великой Оте-
чественной войны, Героя Социалистического Труда В.А.
Грибанова в связи с его 85-летием.

В малом зале Правительства области собрались ветераны,
бывшие работники облисполкома, которым довелось работать с
Виктором Алексеевичем, родные и близкие юбиляра.

Выступивший перед собравшимися Губернатор области В.Е.
Позгалев тепло поздравил виновника торжества с юбилейным
днем рождения. Вячеслав Евгеньевич вручил В.А.Грибанову при-
ветственный адрес, букет цветов и памятный сувенир.

Председатель совета ветеранов облисполкома В.П.Колесников по-
здравил Виктора Алексеевича с днем рождения от имени ветеранов.

На встрече выступили бывшие председатели Грязовецкого и
Вологодского райисполкомов В.А.Мельников и В.П.Росляков,
заместитель председателя областного совета ветеранов
В.К.Смирнов, первый заместитель Губернатора области Н.Л.Ви-
ноградов и другие.

В.А.Грибанов сердечно поблагодарил участников встречи за
добрые слова в его адрес, за совместную работу.

Владимир КУЗНЕЦОВ.

Очередной выпуск «Голоса ветерана»
читайте на 7-й странице.

На прошедшем прямо в полевых условиях небольшом совещании было принято принципиальное решение продлить Ярославскую улицу
и напрямую соединить микрорайон Бывалово с улицей Конева.
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В его работе принял
участие и Губернатор Вя-
чеслав Позгалев. В своем
выступлении глава обла-
сти охарактеризовал ны-
нешнее состояние транс-
портной системы Вологод-
чины и высказал предло-
жения по ее улучшению.

- Железнодорожная
транспортная сеть сегод-
ня не отвечает требовани-
ям, предъявляемым раз-
витием экономического
потенциала региона, -
считает Губернатор.

Наиболее перегружено
направление Вологда - Че-
реповец. Самый проблем-
ный участок - от Шексны
до города металлургов, по
которому ежесуточно про-
ходит 70-80 грузовых со-
ставов. Одна из причин
возросшего грузопотока -
рост перевозок в порты
Ленинградской области и
Мурманск. По оценке экс-
пертов, в ближайшие
годы нагрузка на этот же-
лезнодорожный участок
может возрасти еще на 25-
30 процентов.

- Дальнейшее развитие
металлургического и хими-
ческого производства, со-
здание лесоперерабатываю-
щего комплекса в поселке
Суда по производству цел-
люлозной и бумажной про-
дукции, развитие машино-
строения, углубленной ме-

таллопереработки и произ-
водства новых компонентов
для малоэтажного строи-
тельства в рамках создания
индустриального парка
«Шексна» создают допол-
нительные предпосылки
для значительного роста
грузоперевозок, - подчерк-
нул Вячеслав Позгалев.

Для развития Черепо-
вецкого железнодорожно-
го узла, по мнению гла-
вы области, необходимо
строительство третьего
главного пути Череповец
- Шеломово - Шексна в
2008-2010 годах. Кроме
того, для транспортного
обеспечения будущих
производств в индустри-
альном парке «Шексна» и
поселке Суда требуется
проложить дополнитель-
ные подъездные пути.

В общей сложности на
территории области насчи-
тывается около 170 пере-
сечений автомобильных
дорог и железнодорожных
путей. Бывают дни, когда
железнодорожный переезд
в Шексне открывается
буквально на 5-6 часов.
Аналогичная ситуация
складывается и в Вологде.
Областная столица разде-
лена железной дорогой на
три части, и значительный
грузопоток проходит пря-
мо через центр города.
Это, в свою очередь, созда-
ет дополнительные проб-
лемы для проезда автомо-
бильного и общественного
транспорта. Вывод - необ-
ходимо строить путепро-
водные развязки. В этом
году планируется завер-
шить строительство путе-

провода в Шексне, что по-
зволит закрыть железно-
дорожный переезд. А ря-
дом с областным центром
завершается возведение
развязки через железно-
дорожный участок Волог-
да - Санкт-Петербург,
который позволит раз-
грузить переезды в са-
мом городе.

«Узким местом» по про-
пуску поездов на Санкт-
Петербург и Архангельск
назвал Губернатор стан-
цию Вологда. Вячеслав
Позгалев считает, что
проблему увеличения ее
пропускной способности
не решить без переноса
транзитного грузового
движения из Вологодско-
го железнодорожного
узла. Для этого потребу-
ется строительство обхода
от станции Молочное на
станцию Паприха. Плюс к
этому, по словам Губерна-
тора, Правительство обла-
сти готово рассмотреть
вопрос реконструкции
пассажирского комплекса
на станции Вологда при
долевом участии «РЖД».

Предприятия области
готовы также увеличить
производство шпал и ком-
плектующих для желез-
нодорожных вагонов.
Сейчас в Правительстве
области рассматривается
проект создания в Харов-
ске лесопильного произ-
водства по выпуску шпал
с их дальнейшей обработ-
кой на местном шпало-
пропиточном заводе.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ.

ТРАНСПОРТ

Строить пути и развязки
предлагает Вячеслав Позгалев,

чтобы ликвидировать «узкие места» на железной дороге
Накануне профессионального праздника железнодорожников
в Санкт-Петербурге в аппарате полпреда Президента в Северо-Западном
федеральном округе прошло совместное с главой ОАО «РЖД»
Владимиром Якуниным совещание, на котором обсуждалась стратегия
развития железнодорожного транспорта до 2030 года.
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ОТ СУББОТЫ ДО СУББОТЫ

КАТКОМ И ЛОПАТОЙ
Подведены промежуточные итоги работ по благоустрой-

ству внутридворовых территорий Вологды.
Напомним, что до конца текущего года планируется отре-

монтировать дворы и площадки, примыкающие к 600 много-
квартирным домам областного центра. По состоянию на 1 ав-
густа выполнено почти 40 процентов от общего объема работ.
Наиболее быстрыми темпами асфальтируются дворы на ули-
цах Ленинградской, Дальней, Новгородской, Петина, Петро-
заводской.

МОСТ РЕКОНСТРУИРУЮТ
Реконструкция автотранспортного моста через реку

Ягорбу в Череповце должна начаться еще до конца текуще-
го года.

Об этом на встрече с журналистами заявил мэр Череповца
Олег Кувшинников. Подготовительные работы могут начаться
уже в октябре, сам масштабный ремонт - в ноябре-декабре. Эти
сроки уже согласованы с железнодорожниками и представите-
лями проектных организаций. Дело в том, что работы на мосту
через Ягорбу увеличат наплыв автомашин по обходному пути -
через Советский проспект и под железнодорожным путепрово-
дом у военного училища. Но сейчас здесь также ведется боль-
шая реконструкция, завершить которую удастся не ранее 20 сен-
тября.

ВОЛОГОДСКАЯ НЮКСЕНИЦА
Детская команда из Нюксенского района вышла в полу-

финал популярной телеигры «Счастливый рейс», что демон-
стрируется по выходным на канале НТВ.

В отборочном раунде нюксенские ребята в упорной борьбе
одолели команду из Подмосковья. Интересно, что еще накануне
съемок популярный шоумен и ведущий «Счастливого рейса» Ни-
колай Фоменко предупредил штаб нашей команды - мол, запом-
нить название села Нюксеница и выговорить его в прямом эфире
слишком сложно. Поэтому нюксенскую ребятню по ТВ упорно на-
зывали «командой Вологды». Что, впрочем, на итоговый резуль-
тат ничуть не повлияло.

ХОРОШЕМУ ТАНЦОРУ
НИЧТО НЕ ПОМЕШАЕТ!

Около 40 участников вышли на старт первого в истории
Вологды танцевального супермарофона.

Действо проходило в одном из местных клубов. Как сообща-
ет официальный сайт администрации города, перед началом со-
стязания все участники (обязательным условием для них было
достижение 18-летнего возраста) прошли медицинское обсле-
дование и тест на допинг. Супермарафон продолжался 7 часов.
В конце концов на танцполе остались лишь 16 самых выносли-
вых участников. По решению жюри, которое оценивало не толь-
ко физические кондиции, а главным образом ритмику и пласти-
ку движений, победу присудили молодой вологжанке. Именно
ей достался главный приз от спонсоров соревнований - скидка
на 300 условных единиц при приобретении туристической пу-
тевки.

И БЛИКИ ЗОЛОТА
В ГЛАЗАХ...

Группа мужчин с лопатами и самодельными намывными
лотками была замечена в начале недели в устье небольшой
речушки Юрменьги, что впадает в Сухону.

Свою деятельность незнакомцы не афишировали, но по кос-
венным признакам выходило, что мужчины (а это, скорее всего,
были столичные туристы) пытаются мыть золотой песок. Кстати,
данное занятие не так бессмысленно, как может показаться на
первый взгляд. По оценкам геологов, в недрах Вологодчины мо-
жет залегать несколько десятков тонн рассыпного и «намывно-
го» золота. Правда, вести промышленную разработку пока невы-
годно. В самых удачных пробах на кубометр грунта приходилось
по 3-4 грамма золотого песка (а в среднем всего по 50-60 мил-
лиграммов). Но «черные» старатели не оставляют попыток найти
вологодский Клондайк и почти ежегодно обращают свой взор на
Кузюг, Юг, Шолу, Кему, Луженьгу и Юрменьгу.

КИРПИЧ -
ОРУЖИЕ БЕЗМАШИННЫХ

Многолетняя вражда безмашинных вологжан с владель-
цами «Жигулей», «Москвичей» и особенно иномарок, пар-
кующими свои авто во дворах и на газонах, получила но-
вый сюжетный ход.

Еще в начале июля во дворе одного из многоквартирных до-
мов на Ленинградской улице на асфальте мелом были сделаны
надписи: «Кто поставит машину на газон - пусть потом не обижа-
ется». Автовладельцы пренебрегли предупреждением, сочтя его
за чью-то глупую шутку. И зря. В ночь на понедельник сразу у
шести автомобилей были проколоты колеса, а на асфальте по-
явилась новая надпись: «В следующий раз получите по лобешни-
ку (видимо, по лобовому стеклу машины - прим. авт.) кирпичом».
Найти злоумышленников не удалось. Пострадавшие автовладель-
цы пытаются организовать ночные дежурства, но свои авто по
вечерам все так же ставят на газон. Больше, мол, все равно неку-
да.

ХУЛИГАНЫ НЕ ВСЕГДА
ВИНОВАТЫ?

Между тем на прошлой неделе в области зафиксирова-
но еще несколько поджогов припаркованных во дворах ав-
томашин.

Иномарку «Рено Логан» подожгли на улице Гагарина в Волог-
де. В Череповце почти дотла сгорел «Ниссан», а вот попытку под-
палить не первой свежести «девятку» вовремя проснувшимся хо-
зяевам машины удалось предотвратить. По данным правоохра-
нительных органов, в последние месяцы наблюдается явная тен-
денция по увеличению таких происшествий. По одной из версий,
жгут машины не только хулиганы, но и, не исключено, соседи по-
страдавших по дому. Тоже, кстати, из числа «машинных». Мест
на несанкционированных парковках давно уже не хватает. При-
чем каждое такое место считается занятым постоянным владель-
цем. И те, которым мест не хватило, вполне возможно, идут на
радикальные меры.

ДАТА НЕДЕЛИ
Ровно 45 лет назад, в начале августа 1962 года, в Волог-

де прошло областное совещание учителей, работающих
без второгодников.

Мастера педагогического труда обменивались опытом по
улучшению учебно-воспитательного процесса и публично брали
на себя новые социалистические обязательства. Например, та-
кие: «снизить количество человеко-двоек (!!!) по итогам следую-
щего учебного года еще на 30 процентов». Вообще собрания и
совещания учителей-«безвторогодников» были популярны в
60-е годы по всему Советскому Союзу. Для таких педагогов даже
придумали многоступенчатую систему поощрений. Но вскоре от
нее пришлось отказаться - выяснилось, что некоторые учителя
сознательно завышают оценки неисправимым неучам, а то и за-
нимаются откровенными оценочными приписками. В качестве
эксперимента в некоторых школах даже попытались отказаться
от балльной системы оценок. Точнее, внедрили две других: «зач-
тено» и «не зачтено». Но эксперимент был признан неудавшим-
ся, и жаркие споры в педагогической среде - как учить и кого
учить? - продолжаются и по сей день.

Владимир РОМАНОВ.

ПАМЯТЬ

Каких только теплоходов и су-
хогрузов не перевидал на своем
веку причал на Ягорбе, тот, что у
Соборной горки! Но такого суд-
на, что пристало к нему 1 авгус-
та, не принимал точно. И дело
даже не в самом судне (обычная
баржа с буксиром), а в его грузе
- огромном деревянном кресте,
уложенном на специальный ла-
фет. Его длина, которая через
несколько дней превратится в
высоту, почти 12 метров, шири-
на - 7 с половиной метров. Этот
Поклонный крест сделан руками
мастеров из кресторезной пала-
ты Соловецкого Спасо-Преобра-
женского монастыря из сибир-
ского кедра с использованием
таких пород дерева, как сосна и
кипарис. Два года ушло на заго-
товку материала, еще три меся-
ца заняла резьба по кресту.

Традиция установки Поклон-
ных крестов родилась на Рус-
ском Севере. Они бывают двух
видов: лицевые (с иконами или
ликом распятого Спасителя) и
богоименные, на которых выре-
заны имена Божии и главные
символы христианства. Крест,
совершающий сейчас путеше-
ствие из Соловков в Москву, бо-
гоименный. Сопровождает его
настоятель храма Новомучени-
ков и исповедников Российских,
что в Бутове, отец Кирилл.

- Наша цель - привлечь вни-
мание светской и церковной об-
щественности к памяти о наших

дедах и прадедах, бабушках и
прабабушках, погибших или по-
страдавших в годы репрессий, и
прославление подвига новому-
чеников, всех тех, кто в страшных
условиях не отрекся от веры и
встал на защиту Церкви. Без па-
мяти о них, без понимания под-
вига новомучеников дальнейшее
развитие нашего народа невоз-
можно, - сказал отец Кирилл пе-
ред началом молебна с акафис-
том Честному и Животворящему
Кресту и литии по погибшим в
годы репрессий.

В Череповце память погиб-
ших пришли почтить человек сто,
не больше, включая священно-
служителей и журналистов. «Мы
же ничего не знали», - охала ба-
бушка, рассматривая установ-
ленные на пристани стенды. На
них - фотографии погибших на
Соловках и в Бутове, стройка Бе-
ломоро-Балтийского канала,
возведенного рабским трудом
сотен тысяч заключенных. Имен-
но по этому каналу и решено
было проплыть крестным ходом,
который благославил Святей-
ший Патриарх Алексий II. И сро-
ки выбраны не случайно: конец
июля 1937 года - начало самого
страшного периода сталинских
репрессий, позже названного
«ежовщиной». Именно тогда
были официально узаконены
пытки заключенных, организова-
ны по всей стране «тройки», вы-
носившие массовые приговоры

по двум категориям: первая кате-
гория означала расстрел, вторая
- длительные строки заключения.
Никаких адвокатов, никаких апел-
ляций. На места из Москвы спус-
кался план по первой и второй
категории. С мест в Москву шли
просьбы - увеличить квоты по
обеим категориям. Москва, как
правило, шла навстречу этим
просьбам. Около 700 тысяч рас-
стрелянных и 1,5 миллиона по-
литзаключенных - таков крова-
вый итог «ежовщины». «Большой
террор» длился до конца 1938
года, когда «великий вождь» ре-
шил, что нарком Ежов перебар-
щивает, и снял его с должности.
В 1940 году он был расстрелян...
как «враг народа». В последовав-
ших массовых чистках не уда-
лось уцелеть и почти никому из
«винтиков» «ежовщины» (20 ты-

сяч расстрелянных чекистов).
Такова «логика» террора: вче-
рашний палач в один момент сам
превращался в жертву. Во главе
НКВД Николая Ежова сменил
другой нарицательный персонаж
- Лаврентий Берия, градус реп-
рессий несколько снизился, но
сажать и расстреливать по выду-
манным обвинениям продолжа-
ли вплоть до самой смерти Ста-
лина в 1953 году...

Поклонный крест отбыл из
Череповца поздно вечером. 6 ав-
густа его установят на «Русской
Голгофе» - так Патриарх Алексий
II назвал бывший полигон НКВД
в Бутове, место массовых рас-
стрелов москвичей. Это, как и
война против собственного на-
рода, длившаяся несколько де-
сятилетий, - наш общий крест.

Сергей ПАВЛОВ.

В четвертый раз
Вологодчина принимает
у себя лучших юных
спасателей со всей
России: 1 августа
в Кирилловском районе
возле живописного
Ферапонтова стартовал
финал IX Всероссийских
соревнований учащихся
«Школа безопасности».

Бывший оздоровитель-
ный лагерь «Чайка» в
одночасье превратился в
разноцветный палаточ-
ный городок, в котором
нашли гостеприимный
приют около 300 школь-
ников из 28 команд.

19 российских регионов
представлены на соревно-
ваниях, в том числе Моск-
ва, Санкт-Петербург,
Краснодарский, Ставро-
польский, Красноярский
края, Чечня и Адыгея,
Иркутская, Тульская,
Липецкая, Новосибир-
ская области, Ханты-Ман-
сийский и Еврейский ав-
тономные округа. Честь
нашей области защищают
сразу четыре команды - из
Вологды, Харовска, села
Горицы Кирилловского
района и Кичменгско-Го-
родецкого района.

Учащиеся «Школы безо-
пасности» соревнуются в
двух возрастных группах:
младшей - с 13 до 14 и
старшей - с 15 до 16 лет.
По словам начальника
главного управления ГО и
ЧС по Вологодской облас-
ти Василия Екимовского,
одной из главных задач
«Школы безопасности»
является воспитание под-
растающего поколения.
«Дети, участвующие в
«Школе безопасности»,
никогда не станут нарко-
манами и алкоголиками, а
будут добросовестными и
порядочными гражданами
России», - подчеркнул он.

После торжественной
церемонии открытия, где
с приветственным словом
выступили начальник де-
партамента природных
ресурсов области, первый
заместитель председателя
комиссии по ЧС Вологод-
ской области Валерий
Кумзеров и глава Кирил-
ловского района Николай

Дьяков, был дан офици-
альный старт соревнова-
ниям.

Уже в полдень коман-
ды продемонстрировали
свои навыки, полученные
на занятиях основ безо-
пасности жизнедеятель-
ности и уроках физкуль-
туры, пройдя пожарно-
тактическую полосу пре-
пятствий и выполнив
комплекс силовых упраж-
нений.

По словам ребят из но-
восибирской команды,
девиз которой «Когда мы
едины - мы непобедимы»,
самым сложным на поло-
се препятствий было спус-
кание по узелковой верев-
ке, а остальные элементы
задания, в том числе пре-
одоление «забора», «узко-
го лаза» и поражение
мяча струей из брандспой-
та, для них не составили
большого труда.

Как говорят сами орга-
низаторы соревнований,
самый сложный элемент
финала ждет впереди. Это
«маршрут выживания» -
пятисуточный поход с
многочисленными эле-
ментами преодоления ес-
тественных препятствий,
в том числе водных и над-
земных, решением задач
по выживанию в экстре-
мальных условиях.

- Протяженность марш-
рута - около 60 км, - рас-
сказывает главный судья
соревнований Алексей

Богданов. - Сложным бу-
дет не только переход по
пересеченной местности,
но и существующие по
всей трассе «сюрпризы»,
о которых командам еще
предстоит узнать. Ребята
должны показать свое
мастерство и смекалку
при разжигании костра
без спичек, установке би-
вака, добывании пищи и
воды, изготовлении обуви,
спасательных жилетов и
сооружении места ночле-
га из подручных средств.

Кстати, многие знания
и навыки, которые
школьники приобрели в
«Школе безопасности»,
пригодились им и в реаль-
ной жизни. Так, чемпион-
ка по легкой атлетике го-
рода Грозного десяти-
классница Зарема Махму-
дова, приехавшая на Во-
логодчину в составе ко-
манды Чеченской Респуб-
лики и уже несколько лет
участвующая в соревнова-
ниях «Школы безопасно-
сти», спасла ребенка.
«Когда мы купались в
пруду, я увидела, как
маленький мальчик начал
тонуть, - говорит Зарема.
- Он захлебнулся, и на
берег его вынесли уже не
дышащим. Я ему сделала
искусственное дыхание,
как нас учили спасатели,
и он стал дышать».

Безопасность самих
участников соревнований
обеспечивают бойцы обла-

стной поисково-спасатель-
ной службы, а также спа-
сатели Кирилловского
района. Перед прибытием
ребят вся территория ла-
геря была приведена в
полный порядок, а кусты
и деревья обработаны спе-
циальным противоклеще-
вым средством, так что
даже комаров не осталось.
В лагере работают мед-
пункт, узел радиосвязи,
небольшой передвижной
магазинчик.

По словам участников
команд, Вологодчина в
очередной раз порадовала
всех своим гостеприим-
ством и ответственностью
при организации соревно-
ваний. «Через два года
финал 10-х Всероссий-
ских соревнований прой-
дет у нас в Краснодарском
крае, - рассказывает пред-
ставитель этого региона
Иван Мороз. - Мы учим-
ся у вологжан их умению
организовать все на «от-
лично», начиная с подго-
товки места проведения
соревнования, проклады-
вания маршрута и т.д.
Всегда складывается та-
кое впечатление, что в
подготовке соревнований
принимала участие вся
Вологодская область».

10 августа состоится
торжественная церемония
закрытия соревнований,
подведение итогов и на-
граждение победителей.

Ксения НИЖЕГОРОДСКАЯ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СДАЮТСЯ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ
Окончание. Начало на 1-й странице.

В справедливости этих слов сопровождавшие Губернатора
журналисты смогли убедиться на примере 30-квартирного жилого
здания для военнослужащих и семей сотрудников противопожар-
ного ведомства. Дом, который начали возводить четыре месяца
назад по специальной технологии завода «Дормаш», фактически
готов. Его заселение начнется через считанные дни. После чего
здесь появится своеобразный ведомственный городок. Рядом с
жилым домом уже существует пожарное депо, а вскоре к нему
предполагается пристроить спортивный зал.

И все же главный строящийся спортивный объект Вологды
сегодня - это универсальный спортивный комплекс на улице Ко-
нева. Основание фундамента, состоящее почти из 700 свай, уже
готово. Общая стоимость строительства оценивается в 450 мил-
лионов рублей. Значительная часть денег выделяется из област-
ного бюджета.

Осмотрев ход строительства, Губернатор отправился во двор
многоэтажного дома на Воркутинской улице. Этот двор - один из
тех 600, где до конца текущего года планируется выполнить боль-
шой объем работ по благоустройству. Проходя по свежеуложен-
ному асфальту, Вячеслав Позгалев остановил местного дворни-
ка - Александра Аверина.

- Скажите, но только честно: все, что здесь происходит - не
показуха?

Дворник слегка оробел, но затем, не выпуская из рук метлы,
бодро отрапортовал: двор действительно преобразился, жиль-
цы довольны, нареканий к качеству работ нет. Так ли это на са-
мом деле - будет ясно по весне. Именно снег и талые воды чаще
всего «разъедают» внутридворовые территории.

Но зато уже точно известно, что в следующем году во мно-
гих вологодских дворах появятся разноцветные контейнеры
для сбора различного вида мусора. Конечно, будет совсем не
просто приучить людей складировать пищевые отходы в один
бак, осколки стекла - в другой, а бытовой мусор - в третий. Но
опыт географически близкой нам Финляндии свидетельству-
ет, что ничего совсем уж невероятного в этом нет. Вообще в
ближайшее время в Вологде начнется широкомасштабная ком-
пания по очистке города от мусора и грязи. Одновременно бу-
дут благоустроены многие улицы и скверы. Например, вдоль
почти всей Ленинградской улицы появится декоративная ог-
рада, которая заодно поможет сократить здесь число ДТП с
участием пешеходов.

Через год-полтора появится на карте города и новая транс-
портная магистраль. Точнее, это будет продолжение Ярославской
улицы, которая напрямую свяжет микрорайон Бывалово с улицей
Конева.

Одну из последних остановок губернаторский кортеж сделал
у стадиона «Витязь». Пока он считается ведомственным и при-
надлежит подшипниковому заводу. Но область хочет приобрес-
ти его в свою собственность и вместе с городской администра-
цией сделать на его базе центр спортивного и семейного отдыха
вологжан.

- Видны явные подвижки в развитии города и его инфраструк-
туры, - констатировал Губернатор во время блиц-общения с жур-
налистами. - Строится жилье, благоустраиваются улицы и дво-
ры. Приятно, что стал активнее действовать частный бизнес и в
город сразу же пришли дополнительные инвестиции. В общем,
Вологда находится на правильном пути, хотя сделать, безуслов-
но, предстоит еще очень много.

Отвечая на вопрос журналиста «Красного Севера», Вячеслав
Позгалев отметил, что важные объекты вводятся в эксплуата-
цию не только в Вологде. «Практически каждый день в каком-
либо из районов области сдается новый объект - газифициру-
ются целые населенные пункты, строятся дороги и мосты, дет-
ские дошкольные учреждения, школы... Для тех, кто живет ря-
дом, каждый такой объект - значимый. Хотя раньше нас упрека-
ли, что большинство таких новостроек якобы приурочены к мар-
товским выборам в Законодательное Собрание. Но выборы дав-
но прошли, а темпы строительства не только не снижаются, а,
наоборот, идут по нарастающей. И это правильно, потому что
для улучшения качества жизни населения и Вологда, и область
в целом должны постоянно находится в развитии», - подчерк-
нул Губернатор.

Максим ВОЛОДИН.

РОССИЙСКИЙ МАСШТАБ

ШКОЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Такие ребята не подведут!

ДАТА

ОБЩИЙ КРЕСТ
Продолжается водный крестный ход от Соловков
в память жертв сталинских репрессий. Он начался
24 июля у стен Спасо-Преображенского монастыря
на Соловках и завершится 6 августа под Москвой.
1 августа крестный ход достиг Череповца.

«МЫ ВАС ПОМНИМ»
Эти слова высечены на памятнике павшим воинам, от-

крытие которого состоялось в Великом Устюге.
Дни празднования 860-летия Великого Устюга запомнятся

многими событиями, но одно из них останется в памяти горожан
навсегда. На площади у обелиска Славы воинам Великой Отече-
ственной войны состоялось открытие памятника воинам-устюжа-
нам, погибшим в вооруженных конфликтах и боевых действиях
при защите интересов нашей Родины.

Все они были молоды. Как много могли они сделать для Рос-
сии, для Великого Устюга, для родных и близких! Но судьба рас-
порядилась иначе. Эти парни погибли, выполняя свой интерна-
циональный долг в Афганистане, во время первой и второй че-
ченских кампаний. И главное, что мы можем сделать для этих во-
инов, - навечно сохранить о них память в наших сердцах.

Запомним их имена: Боев Сергей Николаевич, Коробейников
Владимир Александрович, Лаптев Валерий Васильевич, Морозов
Владимир Николаевич, Невзоров Юрий Александрович, Попов
Александр Валентинович, Шутов Виктор Геннадьевич.

В торжественном митинге по случаю открытия мемориала при-
нимали участие глава Великоустюгского района В.И.Филимонов,
глава Великого Устюга А.Я.Новинский, военный комиссар С.Е.
Лустов, генерал-майор В.Е.Кузнецов, председатель Великоус-
тюгского отделения организации ветеранов боевых действий
К.О.Закутаев, ветеран спецподразделения «Альфа» А.И.Курбатов,
ветеран-афганец В.Н.Крупенников и многие другие.

- Жизнь и смерть. Память и жизнь. Таков закон нашего бытия,
- сказал глава города Александр Новинский. - Память нужна не
им, ушедшим. Она нужна ныне живущим и грядущим поколени-
ям, чтобы имена воинов, погибших за нашу великую Родину, жили
вечно в памяти устюжан.

И еще один факт останется в памяти людской. Впервые в но-
вейшей истории Великого Устюга открыт памятник погибшим
воинам по инициативе и на средства предпринимателей. Они не
хотели известности, но все же их имена устюжане должны знать
и быть им благодарными. Это С.Н.Селяков, А.Л.Полицын, А.А.Пар-
няков, В.М.Перевалов, К.О.Закутаев, А.П.Ващенко, А.В.Смолев.

По общему признанию участников митинга, создателям памят-
ника удалось запечатлеть в граните величие подвига воинов-ус-
тюжан, связь времен и поколений, глубину нашей памяти.

 Пусть летят годы. Пусть многое забудется, но память о погиб-
ших воинах останется навсегда. Мы будем помнить и имена тех,
кто вложил в создание памятника свою душу и сердце.

Александр МОЛЕНОВ.

 Ф
О

Т
О

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 Н

А
Х

А
Л

О
В

А
Ф

О
Т

О
 И

ГО
Р

Я
 А

К
С

Е
Н

О
В

С
К

О
ГО



72007 / 4 августа / СУББОТА КРАСНЫЙ СЕВЕР

Голос ветерана № 15
(161)

Звоните нам по телефону 21-16-15. Редактор выпуска Владимир КУЗНЕЦОВ

ПО СТРАНИЦАМ
ГАЗЕТ

СРЕДИ
ВЕТЕРАНОВ -
ДИРЕКТОР

Белоручейскому лес-
промхозу исполнилось 85 лет.
Вытегорская районная газета
поместила на своих страни-
цах список, включающий 29
почетных лесозаготовителей
и 21 орденоносца - ветеранов
предприятия. Среди них ны-
нешний директор ЗАО «Белый
ручей» Валентин Матвеевич
Лысанов, который после
окончания Архангельского
лесотехнического института
прошел здесь путь от рядово-
го инженера до руководителя
крупнейшего предприятия.
Он награжден орденами Тру-
дового Красного Знамени и
«Знак Почета», удостоен зва-
ния «Заслуженный работник
лесной промышленности». Он
проявляет постоянную заботу
о ветеранах.

ПАМЯТЬ О НИХ
НЕ УМРЕТ

В Тарногском Городке, со-
общает районная газета «Кок-
шеньга», 10 июля, в День во-
инской славы (день победы
над шведами в Полтавской
битве), под девизом: «Вдовы
солдатские! Поклонимся вам
до земли» состоялась презен-
тация четвертого тома район-
ной Книги Памяти «Вдовы
солдатские». На территории
района как установлено, про-
живали 1526 вдов участников
Великой Отечественной. Сей-
час в живых осталось немно-
го. Память о некоторых из них
увековечена в публикациях в
районной газете.

ЮБИЛЕЮ
ПОСВЯЩАЕТСЯ

В Чагодощенском районе,
сообщает районная газета
«Искра», идет подготовка к
ярмарке, посвященной 80-ле-
тию района. Активное участие
в конкурсе на лучшее изделие
народного художественного
творчества примут ветераны.
Они надеются, что их труд бу-
дет по достоинству оценен
посетителями ярмарки.

В КОШЕЛЬКЕ
БЫЛА ВСЯ
ПЕНСИЯ

В никольской газете
«Авангард» помещено письмо
учительницы-пенсионерки
Валентины Ильиничны Воро-
ниной. В нем она благодарит
юристов и милиционеров
А.И.Баданина, В.И.Городи-
шенина, С.А.Тельминова,
В.А.Горбунова, оперативно
раскрывших кражу ее кошель-
ка, в котором была вся ее ме-
сячная пенсия. Вот так бы ре-
зультативно работали все со-
трудники правоохранитель-
ных органов!

Газеты читал
член общественной

редакции
Борис СОЛОВЬЕВ.

ЗЕМЛЯКИ

УКРОТИТЕЛЬ
«ТИГРА»

Т а -
р а н . . .
Этот бо-
е в о й
п р и е м
м н о г о
раз в
г о д ы
в о й н ы
п р и м е -
н я л и
н а ш и
летчики. Некоторые из них
при этом погибли, но многие
выживали и продолжали сра-
жаться с врагом. Но таран ис-
пользовали, правда, очень
редко, и танкисты. Одним из
них был наш земляк, черепов-
чанин Н.Ф.Марков, механик-
водитель танка «Т-34». Он во
время Сталинградской битвы
7 января во встречном бою у
поселка Зимовники таранил
фашистский тяжелый танк
«Тигр» и вывел его из строя.

Об этом уникальном бое-
вом эпизоде и других можно
узнать из недавно вышедшей
небольшой книжки «В памяти
сердца - моя жизнь». Ее ав-
тор, известный череповецкий
фотограф, ветеран спорта
Ю.А.Кашин, тепло рассказы-
вает о своем друге Николае
Фадеевиче Маркове, которо-
му исполнилось 92 года. Его
жизнь - достойный пример
честного служения своему
Отечеству для нашей молоде-
жи.

Владимир ИВАНОВСКИЙ.

Объединить этих пожи-
лых людей, привлечь к
участию в общественной
жизни взялась методист
по работе с ветеранами
Общественно-политичес-
кого и культурно-просве-
тительского центра Гря-
зовецкого муниципально-
го района Л.Д.Белякова.

В результате подвор-
ного обхода она выяви-
ла, откуда приехали эти
люди, где и кем работа-
ли, их жилищные быто-
вые условия, увлечения.
Десять лет назад, в мар-
те 1997 года, на основе
этого обследования была
создана ветеранская
организация, которую
она и возглавила.

Несколько позже по
инициативе активных ве-
теранов был создан клуб
«Достоинство» при рай-
онном Доме культуры. На
первое занятие пришло
лишь 12 человек, но это
организаторов не смути-
ло. В клубе один-два раза
в месяц начали проводить
разнообразные интерес-
ные мероприятия. И пен-
сионеры потянулись в
клуб. Сейчас на встречи
собирается до 80 человек.
Среди них самодеятель-
ные актеры, чтецы,
танцоры, певцы. Они ма-
стерски играют мини-
спектакли. Есть свои по-
эты и прозаики, напри-
мер, Е.Ф.Лялина и
Л.К.Силанова. Они раду-
ют посетителей своими
рассказами, стихами. В
клубе стало традицией

поздравлять юбиляров,
вручать им символические
медали с эмблемой профес-
сии юбиляра, скромные по-
дарки.

Много внимания уделя-
ется поддержанию здоро-
вья старшего поколения.
Проводятся встречи с мед-
работниками. Запомни-
лись вечера «Не стареть
душой - это просто»,
«Вода - источник жизни»,
«Целебные свойства ово-
щей и фруктов», «Вита-
минная кладовая зеленых
овощей» и другие.

Летом организуются
выезды на реку, а зимой
в лес на лыжах. Любят
ветераны посещать зим-
ние и осенние посиделки,
где идет оживленный об-
мен опытом по ведению
домашнего хозяйства,
личного подворья. На за-
седаниях клуба присут-
ствуют агрономы, юрис-
ты, психологи, специали-
сты пенсионного фонда и
социальной защиты насе-
ления. Многолюдно быва-
ет на торжествах, посвя-
щенных Дню пожилых
людей, Дню Победы, Дню
матери, 8 Марта.

В сентябре традицион-
но проводится праздник
урожая. Отмечаются
здесь и православные
праздники: Пасха, По-
кров, Иванов день.

Клуб поддерживает тес-
ную связь со школами го-
рода, школой-интернатом,
центром детского творче-
ства, передавая детям и
молодежи свой жизнен-

ный опыт и традиции.
Систематически прово-
дятся дружеские встречи
с клубами «Надежда»,
«Газовик» Грязовецкого
ЛПУ МГ, «Ветераны»
при центре социального
обслуживания.

Члены клуба не ограни-
чиваются встречами с
творческими коллектива-
ми города - они организу-
ют свои самодеятельные
коллективы. Интересно
строят свою работу круж-
ки «Здоровье», «Закро-
ма», «Хозяюшка», «Руко-
делие», «Светляки». Чле-
ны клуба участвуют в на-
родном хоре при район-
ном Доме культуры, ко-
торый подготовил более
10 концертных программ.

Исключительно боль-
шая заслуга в организа-
ции многообразной и ин-
тересной работы клуба
«Достоинство» принадле-
жит его руководителю -
Лидии Дмитриевне Беля-
ковой. Человек она ду-
шевный, внимательный
и отзывчивый. В работе
она опирается на своих
помощников - ветеранов-
энтузиастов, всегда в
гуще людей, в многооб-
разных хлопотах, умеет
щедро дарить тепло сво-
ей души людям.

Отмечен десятилетний
юбилей ветеранской
организации, а впереди
много новых добрых дел.

Ветераны клуба благо-
дарны руководству Грязо-
вецкого ЛПУ МГ за спон-
сорскую помощь, внима-
ние и поддержку и наде-
ются, что в городе у них
найдутся последователи.

Александр ЗОРИН,
председатель культурно-

массовой комиссии
областного совета

ветеранов.

В отделении доброжела-
тельная, спокойная обстанов-
ка. И создают ее в первую оче-
редь замечательные, добрые
женщины: заведующая отделе-
нием Татьяна Валентиновна
Мурдасова и специалист Нина
Николаевна Шадрина. Они все-
гда спокойны, внимательны. А
какие мастерицы-рукодельни-
цы! Они научат вязать крючком
и спицами, лоскутному шитью,
берестоплетению и даже пле-
сти корзины из пластиковых бу-
тылок.

С улыбкой, приветливо
встречает своих клиентов мед-
сестра Аня Назаровская. День

начинает с измерения артери-
ального давления. Кому-то сде-
лает укол, кому-то даст таблетку
от головной боли, от кашля. За-
тем проведет физзарядку. На-
крывает стол, наводит чистоту в
помещении тоже очень добро-
желательная, внимательная Ма-
рина Пинаевская. Утром приве-
зут в отделение, а затем отвезут
по домам пенсионеров добрые
молодые шоферы Сергей Шаля-
пин и Андрей Осин. Руководит
ими диспетчер Ирина Жиганова.

Вкусную и разнообразную
пищу готовят повара Нина Сав-
ченко, Галина Бурыгина и Анна
Шучева.

Отделение востребовано, а
его работники пользуются зас-
луженным авторитетом. Оно
обслуживает не только пенси-
онеров и инвалидов райцентра,
но и из Терменьгского и Климу-
шинского поселений. Было бы
полезно расширить радиус об-
служивания, тем более что тех-
ника есть.

Пенсионеры  выражают
сердечную  благодарность
областному  департаменту
труда и социального разви-
тия и его руководителю Евге-
нию Константиновичу Арте-
мову за открытие у нас отде-
ления дневного пребывания.
Мы были бы очень призна-
тельны за расширение пло-
щади отделения, сейчас в по-
мещении тесновато.

Писала не с чьих-то слов -
сама отдыхала в этом доме
нынче в июне и получила ог-
ромное удовольствие. Сейчас
отдыхает здесь очередная сме-
на.

По поручению 15-й группы
Валентина Филаретовна

КОРОБИЦЫНА,
член президиума совета.

Коммунальщики отре-
монтировали ливневую
канализацию, заасфаль-
тировали двор. Жители
благодарят их за выпол-
ненную работу.

Видно, не все плохо в
коммунальном хозяй-
стве. Хотите возразить?
Дескать, в благоустрой-
стве областной столицы
еще уйма прорех. А что
вы хотите? Ведь завалы
создавались десятилети-
ями. За короткий срок
их просто не разобрать.

Правда, есть люди, ко-
торые считают, что из-за
нынешних немалых объе-
мов благоустройства город-
ских территорий без бра-
ка не обойтись. Однако
будем надеяться, что вре-
мена меняются к лучшему.

Раньше почти все жи-
лье сдавалось с большими
недоделками. Усугубля-
лись проблемы с теплом,
подачей воды.

Понятно, что не может
нынешнее коммунальное
начальство при всем же-

В предыдущем номере
тематического выпуска
«Голос ветерана»
в рубрике «Наше
здоровье» был
опубликован материал
о лечебных свойствах
земляники. Продолжая
тему, предлагаем
читателям публикацию
о полезных качествах
других наших ягод.

Вероятно, каждому пожилому
человеку с детства известно о
лечебном, потогонном и жаропо-
нижающем действии малины.
Чай из сушеных ягод - прекрасное
средство в начале простудных за-
болеваний. Свежие плоды ее уто-
ляют жажду, улучшают пищева-
рение, обмен веществ в организ-
ме. Водная настойка из листьев
малины (1:20) используется для
полоскания горла при ангинах,
фарингите, применяют ее при
острых поносах, воспалительных
заболеваниях кишечника.

«Северным виноградом» на-
зывают у нас крыжовник. Хими-
ческий состав его ягод хорошо
сбалансирован, способствует

улучшению жизнедеятельности
клеток и поддержанию кислотно-
щелочного равновесия в орга-
низме. Они возбуждают аппетит,
стимулируют процесс пищева-
рения. При нарушении обмена
веществ, ожирении врачи реко-
мендуют употреблять крыжовник
в больших количествах в течение
3-4 недель.

Благодаря высокому содер-
жанию лимонной, яблочной, ян-
тарной кислоты одна горсть кры-
жовника может снять спазм со-
судов головного мозга, избавит
от головной боли. Крыжовник
полезен пожилым людям, стра-
дающим атеросклерозом, сла-
бостью кровеносных сосудов,
гипертонической болезнью, ане-
мией, он противодействует по-
явлению опухолей.

Не рекомендуется его упот-
ребление в больших количествах
при обострении язвенной болез-
ни и энтероколитов.

Настоящим кладезем витами-
нов является черная смородина. В
ней витаминов в 3-4 раза больше,

чем в лимоне или клубнике, и в 10-
15 раз больше, чем в яблоках.

Многие продукты, приготов-
ленные из смородины, сохраня-
ют высокое содержание витами-
на С и после длительного хране-
ния. Через 6 месяцев хранения
сохраняется 90 процентов пер-
воначального количества вита-
мина С в компотах, а глубокоза-
мороженные ягоды сберегают
витамин С в полном составе. По-
мимо ягод у черной смородины
целебны почки, листья, цветки.

Заслуженно пользуется попу-
лярностью из-за своих лечебных
свойств черника. Ее ягоды упот-
ребляют в пищу в свежем, суше-
ном и переработанном виде. Вя-
жущее действие черники позво-
ляет применять ее как эффек-
тивное средство при поносах, га-
стритах. Экстракты ягод содер-
жат вещества, повышающие ос-
троту зрения, светочувствитель-
ность.

Черничный сок и отвары из
ягод эффективны для полоска-
ния десен и ротовой полости.

Густо сваренные ягоды при-
меняют в виде компрессов и
примочек при лечении экземы,
других заболеваний кожи. В на-
родной медицине ягоды упот-
ребляют при мочекаменной бо-
лезни, подагре, ревматизме,
анемии.

Из листьев черники в домаш-
них условиях готовят настой, ко-
торый пьют при воспалениях и
слабой сократительной способ-
ности мочевого пузыря. Экстрак-
ты, отвары и настои листьев ис-
пользуют при диабете.

Дневную порцию настоя гото-
вят из расчета три столовые лож-
ки измельченных листьев на три
стакана кипятка. Пьют настой в
охлажденном виде по стакану
три раза в день. Полезно приме-
нение отваров из равных частей
черники и стручковой фасоли.
Нередко в такую смесь еще до-
бавляют одну часть овсяной со-
ломы.

Татьяна ГУСЕВА,
главный внештатный
геронтолог области.

Под таким заголовком
в предыдущем выпуске
«Голоса ветерана» была
опубликована информация
об участии делегации
председателей районных
советов ветеранов
в совещании,
посвященном опыту
работы городского совета
ветеранов и органов
местного самоуправления
по патриотическому
и нравственному
воспитанию, в Великом
Устюге.

Предлагаем вниманию чита-
телей отзывы об этом меропри-
ятии его участников.

М.В.ЦИРУЛЬНИКОВА,
председатель Бабаевского
районного Совета
ветеранов:

- Великий Устюг - один из
древнейших городов Русского
Севера, сохранивший самобыт-
ный архитектурный облик, насле-
дие огромной исторической, ху-
дожественной ценности. Это го-
род-музей. Побывав в нем, при-
няв участие в совещании-семи-
наре, организованном по иници-
ативе департамента труда и со-
циального развития области и
областного совета ветеранов,
при активном содействии главы
района В.И.Филимонова, мы уви-
дели, как умело, творчески ис-
пользуют здесь в патриотическом
воспитании славную историю
родного города, его материаль-
ную и духовную культуру, много-
вековой опыт поколений, богатые
боевые и трудовые традиции.

Все это приносит существен-
ные результаты. Ведь не случай-
но же 21-летний Сергей Преми-
нин ценой своей жизни спас мир
от ядерной катастрофы. В нем
текла кровь патриота. Мы побы-
вали в школе, где учился буду-
щий Герой России. Созданный
здесь прекрасно оформленный
музей посещают тысячи людей
из всех уголков России и зарубе-
жья, чтобы познать, изучить на-
копленный здесь опыт по патри-
отическому воспитанию молоде-
жи. И мы также почерпнули для
себя немало полезного.

В школах города и районов
педагоги и учащиеся во взаимо-
действии с советами ветеранов
собрали ценные материалы об
участниках Великой Отечествен-
ной войны, разрешения локаль-
ных конфликтов в «горячих точ-
ках», ветеранах труда.

Трудно переоценить то, что в
смутные годы перестройки уда-
лось выдержать натиск «рефор-
маторов», не допустить отрыва
учебного процесса от воспита-
ния, сохранить пионерские и
юношеские организации, воени-
зированную игру «Зарница». Во
всех учебных заведениях изуча-
ют историю родного края. Изда-
на книга «Переживаю заново
войну». Ребята 4-6 классов пи-
шут по ней сочинения, получая
ценную информацию.

Мне очень понравилось, что
выступавшие перед нами руко-

водители социальных служб, ад-
министрации района, военкома-
та откровенно, непредвзято, не
скрывая трудностей, поделились
своим опытом патриотического
и нравственного воспитания,
проведения совместных акций с
ветеранскими организациями.

Выступая перед нами, на-
чальник департамента труда и
социального развития Е.К.Арте-
мов высоко оценил опыт взаимо-
действия ветеранских организа-
ций с администрациями горо-
дов, районов по социальной за-
щите пожилых людей и работы
по патриотическому воспитанию
молодежи, сообщил о том, что
будут выделены дополнитель-
ные средства на ремонт жилья
ветеранов, приобретение ра-
диоприемников, ответил на мно-
гие актуальные вопросы.

Ветеранский актив благодарен
Губернатору области В.Е.Позга-
леву, Правительству, областному
совету ветеранов за предостав-
ленную возможность прикоснуть-
ся к истокам истории наших пред-
ков, побывать в сказочном городе,
изучить опыт работы по реализа-
ции целевой программы «Великий
Устюг - родина Деда Мороза». На-
деемся, что такие полезные акции
будут регулярными.

В.И.СМИРНОВА,
председатель Вашкинского
районного совета ветеранов:

- Поездка на родину Деда
Мороза, на мой взгляд, была
очень интересной, познаватель-
ной, исключительно полезной.
Она была спланирована так, что-
бы обеспечить оптимальное со-
четание глубокого ознакомления
с достопримечательностями
древнего города, посещения му-
зеев, исторических мест с насы-
щенной программой изучения
опыта патриотического и нрав-
ственного воспитания, накоп-
ленного в городе.

Неизгладимое впечатление
оставило посещение вотчины
Деда Мороза, музея Сергея Пре-
минина в Красавине.

Много полезного узнала на
совещании о реализации об-
ластной целевой программы
«Великий Устюг - родина Деда
Мороза». На примере ее реали-

зации мы убедились, какую ог-
ромную пользу и эффект могут
дать целевые программы по пат-
риотическому воспитанию, если
они по-умному, творчески спла-
нированы и находятся под посто-
янным вниманием и контролем
администрации, ее структур, ве-
теранских организаций, как это
делается в Великом Устюге.

Накопленным опытом поде-
лились на совещании глава рай-
она В.И.Филимонов, председа-
тель городского совета ветера-
нов В.А.Щегелева, руководители
управлений и отделов админис-
трации района, райвоенкомата.

Затем состоялся заинтересо-
ванный, доверительный обмен
мнениями, было высказано не-
мало дельных, полезных предло-
жений. Ответы на многие волну-
ющие ветеранов вопросы полу-
чили участники совещания из
выступления начальника депар-
тамента труда и социального
развития области Е.К.Артемова.

Глубоко убеждена, что подоб-
ные мероприятия надо проводить
систематически. Это дает воз-
можность изучать накопленный
опыт из его «первоисточников»,
творчески использовать его в
патриотическом воспитании, из-
бежать просчетов и ошибок.

В качестве предложения могу
высказать пожелание: организо-
вать выезд руководителей рай-
онных советов ветеранов в Вы-
тегру, в частности, на «Оштинс-
кий плацдарм», где мы могли бы
получить богатый материал для
работы по патриотическому вос-
питанию.

Н.С.ШАВЕРИН, председатель
Харовского районного
совета ветеранов:

- Не секрет, что в последние
годы стали забывать наши добрые
трудовые и боевые традиции, пат-
риотизм нашего народа, особен-
но в годы Великой Отечественной.
В подтверждение один пример.
Мы с бывшим фронтовиком, на-
гражденным двумя орденами
Красного Знамени, С.В.Крюко-
вым встречались с девятикласс-
никами одной из школ города Ха-
ровска. На вопрос, кто такой Олег
Кошевой, посыпались ответы:
космонавт, танкист, футболист...

Словом, «Молодую гвардию»
А.Фадеева никто не читал. А ведь
это, подчеркну, старшеклассники.

Считаю, очень своевременно
и дальновидно поступили обла-
стной совет ветеранов и депар-
тамент труда и социального раз-
вития области, организовав в
Великом Устюге обсуждение
проблемы нравственно-патрио-
тического воспитания молодежи
на основе идеологии добра и
справедливости. Вероятно, не
ошибусь, если скажу, что для
всех участников совещания эта
поездка была очень полезной и
приятной. Мы внимательно слу-
шали обстоятельные сообщения
главы администрации района
В.Филимонова, работников воен-
комата, образования, ветеранс-
кого актива, касающиеся воспи-
тательной работы с юношами и
девушками, призывниками, быв-
шими военнослужащими.

Гостям запомнится поездка в
Красавино, где создан велико-
лепный музей Героя России
Сергея Преминина - подводни-
ка, ценой своей жизни спасшего
мир от ядерной катастрофы. Му-
зей постоянно расширяется, по-
полняется новыми экспонатами,
фотографиями, подарками. Вот
наглядный пример военно-пат-
риотического воспитания.

Конечно, яркое впечатление
осталось от экскурсии по горо-
ду, посещения храмов и вотчины
Деда Мороза, его сказочного
царства.

Остается поблагодарить ад-
министрацию района, совет ве-
теранов за гостеприимство, про-
думанную культурно-познава-
тельную программу и пожелать
успехов во всех делах и начина-
ниях.

ОТ ОБЩЕСТВЕННОЙ РЕ-
ДАКЦИИ. Нам удалось побе-
седовать еще с некоторыми
участниками визита в Вели-
кий Устюг. Мнение едино-
душно: пребывание на роди-
не Деда Мороза было насы-
щенным, интересным, полез-
ным. Они просили передать
благодарность устроителям
этой акции и особенно Губер-
натору области за помощь в
ее организации. Что мы и де-
лаем. Спасибо!

ИЗ ОПЫТА

Достойное «Достоинство»
После развала СССР многие уроженцы Грязовца
вынуждены были вернуться на свою малую
родину. Но и здесь они оказались в своеобразной
изоляции, так как предприятия и организации,
в которых они работали, остались далеко,
и ветераны оказались «неорганизованными».

МНЕНИЕ

Добрых перемен не так уж мало
лании за несколько лет
навести порядок в горо-
де. Возьмите водопровод.
Под землей зарыто око-
ло 500 километров труб.
Большинство требует за-
мены. За год Водоканал
успевает заменить не бо-
лее 30 километров водо-
провода. Вот и подсчи-
тайте сами, сколько вре-
мени потребуется для их
полной замены.

Думается, что мы,
журналисты, должны не
только критиковать го-
родские власти, но и за-
мечать то положитель-
ное, что происходит в
благоустройстве города.
А добрых перемен не так
уж мало.

Виктор КОРОЛЕВ,
член общественной

редакции «ГВ».

Жильцы домов по улицам Хлюстова, 23 и Кирова,
41, в которых проживает много пенсионеров,
вздохнули с облегчением. Много лет
по территории двора из-за колдобин с трудом
могла проехать автомашина скорой помощи,
а после дождя у подъездов скапливались
огромные лужи. Теперь здесь порядок.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Это и есть благо
В январе 2006 года в Верховажье открылось
отделение дневного пребывания граждан
пожилого возраста и инвалидов. Пребывание
в нем - очень хорошая материальная помощь
пенсионерам и инвалидам, особенно тем,
кто получает маленькую пенсию, и неоценимая
поддержка одинокому человеку в моральном
отношении. Здесь он не только общается, но еще
получает двухразовое питание, медицинскую
помощь. С ветеранами проводятся экскурсии,
беседы.

ПОДРОБНОСТИ

УРОК ПАТРИОТИЗМА

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Ягод лечебная сила
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